

# DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

JUEVES 19 DE DICIEMBRE DE 1878.

AÑO XXIX.

NÚM. 8477.

Suscripcion en Córdoba. Por un mes.... 8 rs.  
Por trimestre... 22 rs.  
Fuera de Córdoba..... Por un mes.... 10 rs.  
Por trimestre... 28 rs.

Los señores suscritores de este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

## Seccion oficial.

La *Gaceta* del 16 publica las siguientes disposiciones.

**Hacienda.**—Real decreto aprobando el reglamento reformado para la rectificación de los amillaramientos de la riqueza territorial y sus agregados.

Reglamento á que se refiere el anterior real decreto.

Real orden habilitando la aduana de Port-Bou para la importacion de patatas de Francia y otros paises.

## Noticias.

### NACIONALES.

De la *Correspondencia* y otros periódicos tomamos las noticias siguientes:

—Ayer tarde salió en el express para Paris, donde se detendrá tres dias, y despues para Roma, el Sr. D. Francisco de Cárdenas, embajador de España cerca de la Santa Sede.

—Ayer quedó espedito el puerto de Pajares, habiendo pasado el coche-correo y los demás carruajes detenidos en Busdongo.

En la seccion de Lena á Oviedo y Gijón ha quedado tambien espedita la via férrea en los kilómetros 10 y 23, circulando los trenes números 3 y 4 sin novedad.

—Se anuncia como próxima, dice un colega, una nueva reunion de la junta directiva de los moderados históricos, en que se nombrará una comision con encargo de que invite á los señores condes de Chestre, de Puñonrostro y Los Arcos, para que vuelvan á ocupar en aquella los puestos que desempeñaban, toda vez que las declaraciones del señor ministro de la Guerra hacen desaparecer las causas que motivaron sus respectivas dimisiones.

—La comision del Senado, de acuerdo con el gobierno, ha aceptado seis importantes modificaciones al proyecto sobre espropiacion forzosa, propuestas por el Sr. Maluquer, y que han sido acogidas favorablemente por la prensa periódica, que ha apreciado dichas reformas en términos muy lisonjeros para el senador catalán.

—A los que aparentan dudar cómo y por qué se inició en 1871 el luminoso debate sobre *La Internacional*, les seria muy fácil convencerse de la equivocacion padecida por el Sr. Candau, consultando los diarios de las sesiones del Congreso de los Diputados de los dias 2 y 7 de octubre del citado año.

—Por la fiscalia del tribunal Supremo

no se ha dirigido una circular, efecto de una consulta, manifestando á los fiscales de las audiencias que los delitos de montes públicos no están sujetos en cuanto á la prescripcion á las disposiciones del Código penal, sino que se extinguen á los tres ó seis meses de la primera diligencia sumaria á que den lugar, según se nombre ó no en ella á los contraventores, debiendo considerarse primera diligencia sumaria la denuncia hecha por los guardas á la autoridad competente, siquiera no reúna todas las condiciones exigidas por el art. 167 de las ordenanzas del ramo, supuesto que el título de estas, en que el art. 184 está incluido, atribuyó á los guardas y empleados de la direccion del ramo la práctica de tales diligencias; de una de las cuales puede prescindirse hoy, viniendo á ser otras completamente inútiles.

—El real decreto del ministerio de Ultramar que ha publicado la *Gaceta*, autorizando al ministro del ramo á abrir público concurso para el establecimiento de un cable telegráfico submarino entre la isla de Luzon (Filipinas) y Hong-Kong, en la costa de la China, á fin de poner en comunicacion á Manila con la red telegráfica universal, es de gran importancia, puesto que aquel archipiélago no debe estar por más tiempo fuera del circuito telegráfico que rodea el globo, sin perjuicio notable de sus intereses comerciales y generales, que son los de la metrópoli, que por otra parte necesita estar al habla instantánea, bajo el punto de vista político, administrativo y económico. Varias veces se ha intentado, por diferentes gobiernos que han precedido al actual, tamaña empresa, y han caducado las concesiones hechas, porque no es posible que la industria privada tome este asunto sin el auxilio del gobierno. Este ha estudiado muy detenidamente la cuestion y el modo de poder conseguir la realizacion de tan importante empresa, y se fija por esto en las condiciones del pliego que acompaña al decreto, que percibirá el concesionario una subvencion de 4000 pesos mensuales durante diez años, y se dá un privilegio de 40 años, en cuyo tiempo el gobierno no autorizará el establecimiento de ningun otro cable entre los espesados puntos.

—La comision encargada de informar al Congreso sobre la proposicion de ley para la estincion de la langosta, y la mista de senadores y diputados encargada de formular las bases de un proyecto de auxilios para el fomento de las obras públicas, prolongaron hasta las siete su reunion de ayer tarde.

La primera discutió ampliamente

las bases de la proposicion de ley, que han sido objeto de tenaz impugnacion por parte del señor conde de las Almenas, y acordó ampliar las garantías que se concedian á los propietarios en contra de los deseos de labrar que en algunas ocasiones han manifestado los pueblos.

En cuanto á los recursos, la comision convino que debian allegarlos los propietarios interesados en la estincion por medio de un equitativo reparto, dejando los auxilios del Estado para los casos mas extremos.

El dictámen, cuya redaccion ha sido encomendada al señor conde de la Encina, como ponente, se llevará mañana al Congreso.

La comision mista examinó con detenimiento las reclamaciones de las empresas concesionarias de canales de riego, y en vista de que una se encuentra en condiciones especiales respecto de las demás, por los desembolsos hechos hasta la fecha y estado de los trabajos, completamente terminados, la comision acordó oír á los interesados para resolver con equidad, despues que conozca los antecedentes que sobre el asunto pedirá.

El dictámen sobre ferro-carriles quedó definitivamente aprobado, alterando ligeramente el dictámen de la subcomision.

—Protesta el *Siglo* contra el inconveniente artículo publicado por un periódico de Perpignan, y en su tardía indignacion llega á pedir el colega centralista hasta el relevo de nuestro embajador en Paris.

La prensa ministerial ha asegurado ya, no solo que el periódico francés ha sido denunciado, sino que sus propietarios y redactores declararon ante nuestro cónsul y en las columnas de aquella publicacion que reprobaban el contenido del artículo de que se trata, introducido en ellas traidoramente y por mano extraña. Despues de esto ¿qué nuevo procedimiento se le ocurre al *Siglo* contra aquel periódico?

—Aunque por algunos periódicos se ha dicho lo contrario, y se anuncian determinadamente los proyectos de ley que en breve ha de presentar el gobierno á las Cortes, lo mas probable es que el ministerio no presen e ningun nuevo proyecto en la actual legislatura.

—En la noche del 7 del actual descargó una fuerte tormenta con copiosa lluvia en Santa Cruz de Tenerife, ocasionando bastantes pérdidas materiales, tanto en la ciudad como en sus alrededores.

Por fortuna no hay que lamentar desgracias personales.

Las autoridades han acudido á los

puntos mas amenazados de la ciudad para prestar los auxilios necesarios, y se han adoptado algunas disposiciones para evitar nuevos daños, si desgraciadamente se repite la tormenta.

—La prensa de Madrid desmiente rotundamente las absurdas invenciones que contiene una carta de esta corte, publicada en el *Times*, referentes á obstáculos puestos por una elevadísima persona al nombramiento del conde de Choiseuil. Aunque ya hemos negado esa noticia, podemos repetir hoy que únicamente el ministerio responsable ha entendido en el asunto á que se refiere el mal informado y poco respetuoso corresponsal del periódico inglés, que debiera ser mas considerado al referirse á nuestras altas instituciones.

Cuanto se hable ó se escriba sobre este particular, que no esté conforme con lo declarado por la prensa de Madrid, será un tejido de invenciones, tan ridiculas y atrevidas como las del corresponsal del *Times*.

—Por la via de los Estados-Unidos se han recibido en Madrid las siguientes noticias de la isla de Cuba:

«Cinco individuos juzgados militarmente y que estaban presos en Sancti-Spiritus, han sido puestos en libertad por el general Martinez Campos en la visita que acaba de hacer á aquella poblacion.

Dice el *Alba* de Santa Clara del 17:

«Anteayer fué encontrado en el cuartel de Vegas Nuevas, partido de la Cruz, el cadáver de Don Eligio Velazquez, con nueve machetazos en diferentes partes del cuerpo. Un hermano de este desgraciado tuvo igual fin hace pocos años. Se ignoran pormenores de tan horroroso crimen.»

El ayuntamiento de Santa Clara ha acordado mientras se realiza el empréstito que tiene proyectado, satisfacer mensualmente sus obligaciones, dejando pendientes por ahora los atrasos.

Habia llegado á la Habana en el vapor francés el hijo del malogrado general Prim, de paso para la república mejicana.

Dicen de Santa Clara el 19 de noviembre:

«Ayer llegó á esta ciudad por ferrocarril el general Martinez Campos, y en el mismo paradero montó á caballo dirigiéndose rumbo á Remedios. S. E. es siempre el mismo: incansable para atender al bien público. Sabemos que en la excursion que acaba de hacer se ha ido enterando, pueblo por pueblo, de las necesidades de los mismos, apeándose muchas veces en sitios de labor, prodigando á sus moradores palabras afectuosas y cantidades en metálico, no desdenando el almuerzo

que en uno de ellos se le brindó, nada opiparo por cierto, pero que su S. E. agradeció mucho.»

—El señor ministro de Hacienda persiste en su propósito de presentar un proyecto de ley relativo á los montes del Estado enajenables, como repetida y autorizadamente ha dicho *La Correspondencia*. Lo que no sabemos á punto fijo es el dia que lo podrá presentar ultimado, ya porque los trabajos forestales caminan con rapidez, si bien no están todavía ultimados, ya porque depende de la continuacion ó no de las tareas parlamentarias, por más que exista el propósito de que se suspendan el dia 23. De todas suertes, el avance hecho es importante y se ve por el que existen muchos montes que pueden enajenarse con beneficio de los intereses públicos, puesto que no contienen especies arbóreas de reconocida utilidad.

### ESTRANJERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:

Paris 15.—Se habla mucho de la conferencia celebrada entre el Sr. Dufaure y el Sr. Marcere referente al programa ministerial.

Los diarios conservadores han exagerado estos hechos.

El ministerio continuará intacto hasta las elecciones.

Las declaraciones del periódico el *Pais* no tendrán consecuencias.

Londres 15.—Ha causado sensacion en la City la actitud de los partidos en Italia y en Francia.

Parece que se han recibido en esta capital graves noticias de Constantinopla que han dado lugar á la inmediata reunion del Consejo de ministros.

Se estudia un nuevo proyecto de conversion de la deuda otomana.

Viena 15.—Parece acordado ya que el Sr. Forsters reemplace al gran visir en la presidencia de la comision financiera.

En el nuevo presupuesto turco se reduce el número de empleados.

Se desmiente el rumor de un proyecto de ocupacion inglesa de Alexandrette.

El nuevo convenio proyectado con Inglaterra se refiere únicamente á la ejecucion de las reformas ya estipuladas en el 8 de junio.

Paris 15.—El *Diario de los Debates*, en su número de hoy, dice que, según sus noticias, Inglaterra garantizará el empréstito otomano mediante la cesion de Alejandria, cuyo punto será la cabeza de línea del ferro-carril del Eufrates.

= 218 =

—Cuando Simon se caiga será porque lo hayan cortado las dos piernas.—dijo riendo Ambrosio.

—¿Es decir, que no estais inquieto?

—Yo no me inquieto por nada.

Y volviéndose al niño le dijo:

—¿Qué quieres? ¿quieres andar? Pues bien abrázame y te bajaré al suelo.

Esperanza le abrazó, favor que no me habia otorgado á mi nunca, y así lo hice constar.

—Eso es según.—dijo Ambrosio.

—Ahora ha abrazado tambien á Simon sin repugnancia alguna; sin duda hay caras que le gustan y la vuestra no es de ese número.

Existiria Simon el molinero! Durante la cena hice girar la conversacion sobre las buenas estaturas que se admiraban en el pais, y dije:

—Esta tarde he admirado un arrogante mozo; ¿cómo le llamais, Ambrosio?

—Simon el molinero contestó sin vacilar.

= 219 =

—¿Habeis visto á Simon hoy?—dijo Michelin.—Es un hombre excelente y ¿cómo no habrá venido á darnos las buenas tardes como acostumbra cuando pasa cerca?

—Iba muy deprisa.—dijo Ambrosio.

Puede quedar tranquilo de nuevo, pero los dias siguientes ocurrieron otros tantos incidentes que me hacian suponer que Ambrosio jugaba conmigo como el gato con el raton.

Tenia además procedimientos extraños. Habiase instalado en el torreón y dirigia el trabajo de los albañiles con mucha inteligencia y muy buen humor, pero desaparecia á intervalos y nadie podia decir en aquellos momentos donde se encontraba. Verdad es que yo era el único que me preocupaba de ello, y cuando le interrogaba sobre este particular, me decia:

—Queréis saber á dónde voy cuando yo mismo no lo sé? Soy el pájaro que vuela sin rumbo fijo y

= 222 =

do como un hermano; quisiera manifestaros de algun modo mi gratitud y que me digerais que podria hacer por vos.

—No quiero nada más que veros bueno, señor Cários: además no soy hombre de necesidades ni de caprichos; es decir tengo uno, nada más que uno, el de acabar mi vida en esta granja. Ya sabeis que he elegido como mia á la familia Michelin, tengo algunos ahorritos, y como no tengo herederos, me agradaria morir aquí y dejar lo que tengo á uno de estos muchachos... por eso lo que hemos hablado en broma, deseo que lo hablemos con formalidad, y que me permitais vivir y morir aquí. He empezado á sentir los primeros dolores de reuma el invierno pasado, y cuando vengan las nieves quiero tener mi madriguera como las liebres ¿Me lo otorgais?

No podia decirle que no, pero la insistencia de permanecer en

= 215 =

Llegaba precisamente de Orleans, habia debido recoger datos sobre la desaparicion del niño y tenia imaginacion bastante para inventar una historia que conviniese con la realidad presente.

Quise cerciorarme para saber á qué atenerme, me fui paseando aquella tarde hácia la aldea de San Julian, hice una visita al señor cura, y examinando las curiosidades de la iglesia le pregunté si conocia la leyenda del castillo, y su relato estuvo conforme en un todo con el de Ambrosio; esto me tranquilizó algun tanto y volvia más sereno á Flamarande, sin suponer que nuevas agitaciones me aguardaban á poca distancia del castillo.

XXXIX.

Un hombre de elevada estatura salió á mi encuentro; parecia un

Roma 15.—El Sr. Depretis, después de haber conferenciado con varios personajes políticos, ha ido á palacio á manifestar al rey que aceptaba el encargo que le había dado de formar gabinete.

Viena 15.—Segun noticias de Constantinopla, de autorizado origen, no se atribuye grande importancia á la conspiración recientemente descubierta allí.

Añaden que el carácter receloso del sultán es explotado por los personajes que le rodean, para conseguir el destierro y la persecucion de sus enemigos personales.

Roma 15 (v.).—El Sr. Depretis continúa sus gestiones para la formación de un ministerio de conciliación.

Se cree que mañana quedará constituido el nuevo gabinete.

Paris 16.—Telégramas de Roma dicen que los periódicos de aquella capital declaran que el gobierno declina su responsabilidad en el conflicto surgido entre la Francia y la regencia de Túnez.

El cónsul de Inglaterra sería en todo caso el consejero del bey.

Para salir de toda duda se espera una declaración terminante del gobierno francés, manifestando que Túnez no le ha sido nunca ofrecido. Sin embargo, es incontestable que Francia é Italia están, frente á frente de la regencia, en una situación muy delicada.

Londres 16.—Las noticias de la India afirman que el ejército afgano está desorganizado.

El general Roberts no ha encontrado hasta ahora ningún indicio de que Rusia haya tenido una participación directa en los armamentos del emir.

Se espera en la reunion de la Cámara de Tirnova una protesta en favor de la unidad de la Bulgaria.

Viena 16.—Las construcciones navales continúan en Rusia, á pesar de las nieves.

Los periódicos desmienten el que no haya tenido éxito la expedición de Kara-Kul.

Se han concertado con Alemania nuevas medidas contra los nihilistas.

Londres 16.—Los últimos despachos de las Indias confirman en parte la situación crítica del emir ante grandes obstáculos.

Los regimientos reunidos en Cabul se niegan á combatir á los ingleses.

Las noticias de Italia son muy graves.

La caída del ministerio Cairoli se teme que traiga conflictos á Depretis en las nuevas elecciones.

#### Dice Les Tablettes d'un Spectateur:

«No obstante el cariño que el pueblo belga profesa á su rey, este soberano no se halla á cubierto de los golpes que amenazan la existencia de los jefes de los estados. Despachos particulares anuncian que se han adoptado precauciones extraordinarias de algunos dias á esta parte por la policía de Bruselas ante la eventualidad de un atentado contra el rey Leopoldo. Se desconfía muy particularmente de los alemanes, de los que hay gran número en Bruselas.

## Gacetillas.

—**No será el último.**—En la madrugada de ayer se desplomó un gran trozo de pared como de cuatro varas cuadradas en la calle del Adarve, que quedó completamente obstruida por los escombros. El municipal del distrito ha dado ya parte de este suceso, segun se hemos oido, y estamos seguros de que se remediará el mal y se evitarán otros.

—**Joven aprovechado.**—Ayer por la mañana hubo en la plaza un grande alboroto de voces y carreras. Fué el caso que un muchacho, aprovechando un descuido de un carnicero, metió mano al cajon y se llevó un cartucho de monedas que contenía una peseta. Los que lo vieron le dieron voces, y el robado con otros más corrieron al muchacho, que fué alcanzado por un municipal y trasladado al Ayuntamiento.

—**El vigia.**—Ayer llovía: las calles—eran rios, y me callo,—pues no quiero cual la lluvia—ser para algunos pesado.

—**Lo positivo.**—Esta noche se ejecuta en el Teatro Principal la preciosa obra de este titulo, debida á la pluma del aplaudido autor del «Drama nuevo.» Para funcion de moda la eleccion es muy acertada.

—**No puede pasar.**—No son ya solo los que transitan por las calles los que está espuestos á las iras de esos beodos de mal género, que cuando beben una gota de mas se divierten en molestar á los ciudadanos pacíficos y navaja en mano hacer correr á unos ú obligar á otros á una peligrosa defensa: tambien los que están en sus casas se hallan ya espuestos á semejantes acometidas, como sucedió ayer á los individuos que trabajaban en un taller de la calle de Molinos, Santa Marina, y que de pronto se encontraron con una visita de este género. Afortunadamente, pues así se evitaron mayores males, el alcalde de barrio D. Antonio Gonzalez pudo aunque con trabajo apoderarse de aquel nene, al que entregó con navaja y todo á un municipal, que lo condujo al ayuntamiento. Este estravio gravísimo en las costumbres actuales necesita enérgicos correctivos.

—**Mal paso.**—Ayer por la mañana resbaló una pobre muger en el patio de los Naranjos, cayendo al suelo con mala fortuna, puesto que se causó una herida en la cabeza y por ella fué conducida al hospital de Agudos.

—**Precio medio.**—El de algunos artículos de consumo en esta provincia, en el mes de Octubre próximo pasado, fué el siguiente, segun los datos publicados en el periódico oficial del gobierno central: Hectolitro de trigo veintitres pesetas y once céntimos; de maíz, veintiuna y treinta y siete; de centeno, quince y treinta y uno; de cebada, catorce y veintisiete; kilogramo de garbanzos treinta y ocho céntimos; de arroz cincuenta y nueve; de paja, sea de trigo ó de cebada, tres; de tocino, dos pesetas y cuarenta y dos céntimos; de carne de vaca una y treinta y cuatro; de carnero una y quince; litro de aguardiente, once y

veinte y seis; de aceite, ochenta y seis céntimos; de vino, cuarenta y tres.

—**¡Qué encanto!**—El cabo de los serenos Francisco Carmona detuvo anteanoche á las once en la plazuela del Potro una mujer totalmente embriagada, que condujo al Ayuntamiento, en donde poco despues se le encontró en el pecho una cuchara, dos cuchillos de mesa y tres servilletas que se supone sean robados.

—**Tranquilidad.**—Añoche y antes de añoche—hubo grandes aguaceros—y todos los cordobeses—se las pasaron durmiendo,—sin que ninguno pensara—dejar el mullido lecho,—y cambiarlo por las grescas,—los escándalos y excesos;—que para el orden, el agua —es un eficaz sereno.

—**Estudio.**—Aunque bien comprendemos que por ahora no puede pasar de esto, convendría que se fuera pensando en la manera menos costosa y mas eficaz de librar al barrio del Campo de la Verdad de los peligros y perjuicios de las inundaciones.

—**Agradecido.**—Un amigo nuestro ha hecho imprimir unas elegantes targetas que dicen: «Fulano de tal agradece su felicitacion y desea á V. goce felices Pascuas.» y con ellas se propone corresponder á toda clase de felicitaciones. Similia similibus.

—**Molestia.**—Los vecinos mas inmediatos á la rejuela por donde tienen su entrada las aguas de la calle del Caño, se quejan de que aquella se halla por su interior obstruida, de lo que resulta que, especialmente estos dias, es tal la aglomeracion de aguas, que como ayer sucedió se inundaron los pisos bajos de varias casas. Estén seguros estos vecinos de que muy pronto desaparecerá tal molestia.

—**Subasta.**—Mañana se subastan en las casas consistoriales de esta capital varios olivares del término de Bujalance, ademas de los que hemos anunciado, y otro y una suerte de tierra del término de Adamuz.

—**Efemérides.**—Hoy.—1521.—Los españoles toman á Tornay.

—**El Recreo.**—A los que concurrían á las funciones de mañana y pasado mañana en el teatro de este nombre se les regalará un billete para el baile del Domingo.

—**Real decreto.**—Por uno del dia diez se aprueba el reglamento reformado para la rectificación de los amillaramientos de la riqueza territorial y sus agregadas. Este reglamento sólo altera en el de diez y nueve de setiembre de mil ochocientos setenta y seis lo necesario para realizar tan delicados trabajos, atendiendo en cuanto se ha creído justo las reclamaciones de varias corporaciones é individuos.

—**Sébase.**—Leemos en un periódico de farmacia que á un caballo resabiado, que no quiere dejarse herrar, se le puede fácilmente domar y someter haciéndole respirar, mientras se efectúa esta operacion por el albeitar, un trapo humedecido con algunos gramos de aceite de éter de perejil. Parece que se han efectuado varios ensayos en caballos rebeldes, y todos han resultado satisfactorios.

—**Traslacion.**—Nuestro estimado amigo D. Vicente Moñino y Barrena, Subinspector de segunda clase, Jefe del Hospital Militar de Alhucemas, ha

sido trasladado al Hospital Militar de Málaga, de plantilla, á donde llegará de un dia á otro con su apreciable familia y le deseamos buen viaje.

—**Cantos populares.**—Dice un periódico que todos los cantos andaluces son auxiliares del amor, menos las playeras que son el llanto del alma. Verdad: pero siempre ó casi siempre del alma herida por el amor. Ellas son en efecto una herida por donde se escapan las penas y los remordimientos, para dar entrada al bálsamo de la esperanza que todo lo vivifica.

—**Tropa.**—Como habíamos anunciado cuatro individuos por compañía marchan á sus casas con licencia á pasar las Pascuas.

—**Faltas.**—Recomendamos al celo de los empleados en esta administracion de correos las muchas faltas que se experimentan en esta capital de periódicos, especialmente de Madrid, para que hagan las oportunas reclamaciones. Por nuestra parte podemos asegurar que muy pocos dias recibimos completa la correspondencia.

—**Portazgos.**—Ha sido aprobado el plano de portazgos de la provincia de Córdoba.

—**Con tiempo.**—Ya se han hecho proposiciones á los diestros Lagartijo y Frascuelo para las corridas que han de verificarse en Valencia en Julio próximo venidero.

—**Baños de pies.**—Se toman estos dias gratuitamente en todos los baños.

—**Estanco.**—Se ha restablecido uno en Posadas, y hasta el tres de Enero puede solicitarse.

—**Pensamiento.**—No pocas veces se puede más de lo que se piensa, aunque es más regular poderse mucho menos de lo que se presume.

—**Plaza.**—Se ha creado de corredor de comercio en Lucena, y ha sido nombrado para desempeñarla D. Antonio Lucas Garcia Alba.

—**Obra notable.**—Sigue representándose en el Teatro Español el célebre drama de nuestro inolvidable compatriota D. Angel Saavedra, «Don Alvaro é la fuerza del sino.»

—**Lista.**—En la electoral de la Rambla ha habido treinta exclusiones: veinte por fallecimiento y diez por otros conceptos. Las inclusiones setenta.

—**Real orden.**—Por una fecha veinte y seis de noviembre se resuelve que los oficiales—vistas de las Administraciones Económicas tienen derecho á asistir como vocales á las juntas administrativas que se celebren por delitos de contrabando, sin que deban tener otra clase de intervencion en los expedientes.

—**Robo.**—Tres mulas han sido robadas estos dias en término de Baena. Se persigue á los autores de este hecho.

—**Susto.**—Con gran estrépito, que alarmó á gran parte del vecindario, se derrumbaron noches pasadas dos arcos del gran puente de Mérida sobre el Guadiana, de los que quedaron resentidos en la inundacion de hace dos años.

—**Amillaramiento.**—Para rectificar el de la Granjuela se admiten relaciones hasta el cinco de Enero.

—**Se derriten.**—La temperatura

en Burgos—es diez grados bajo cero,—con lo cual al aire libre—se podrán freir buñuelos.

—**¡Qué madre!**—Se ha encontrado estos dias un niño recién nacido en una columna mingitoria de Málaga.

—**Gato por liebre.**—La ronda de una capital vecina ha aprehendido un cargamento de carne gatuna.

—**Ascenso.**—El catedrático de la Universidad Literaria de Granada señor Paso Delgado ha sido ascendido á la categoría de término en su carrera.

—**Socorros.**—Se han pedido por el Gobernador de Málaga para las muchas familias que en Jubrique ha reducido á la miseria la epidemia variolosa.

—**Retiro.**—Se ha concedido á cuatro coroneles, dos tenientes coroneles, diez comandantes y tres capitanes.

—**Honras.**—Se proyectan en Málaga por el alma del distinguido patriota Don Nicolás Maria Rivero. El domingo se celebrarán en Sevilla.

—**Necesidad.**—Reconocida la de crear fuerza armada permanente en el establecimiento minero de Almadén, se ha dispuesto que en el presupuesto de la guardia civil se incluya la cantidad necesaria para ello.

—**Comercio.**—En los dias quince y diez y seis han entrado en Málaga cuatrocientos setenta y seis corambres de aceite, cotizándose de treinta y ocho á treinta y nueve reales arroba, segun clase.

—**Captura.**—La guardia civil del puesto de la Pizarra ha preso á un individuo por robo en la estacion del citado pueblo.

—**Censo.**—Segun el de Málaga, hay en aquella capital cincuenta y tres mil setecientos ochenta y cuatro varones y sesenta y dos mil trescientas cincuenta y nueve hembras.

—**Diligencia.**—La de Velez-Málaga no pudo salir estos dias á consecuencia de haber crecido el rio en términos de no ser posible vadearlo.

—**Aviso.**—La Administracion del Correo central publica un notificando que entre otras se halla detenida en Madrid una carta dirigida á Córdoba á D. Manuel Berbejo, y otra á Bujalance á D. Antonio Romero, por carcer del franqueo respectivo.

—**Bien.**—Se proyecta celebrar en Málaga para la primavera una Exposicion de ebanistería, en vista del creciente desarrollo que va tomando el arte en aquella ciudad.

—**Purificacion del agua.**—M. Schiff, de Turin, ha informado á la Sociedad de química de Berlin que ha encontrado en el ácido salicílico un poderoso agente para purificar el agua. Añadiendo el uno por mil de sulfuro de carbono en el agua salada, basta para preservar de la corrupcion á las sustancias animales.

—**Desdichas.**—Se han recibido noticias de Londres anunciando que han suspendido sus pagos los Bancos de Glasgow, Caledonia, Walford-Englund y hasta cuarenta y dos sucursales y varias casas de comercio.

—**Fidelidad.**—El perro de Mr. Dupuis, oficial de Artillería recientemente suicidado en Oran por la muerte de su esposa, ha permanecido tres dias

= 216 =

campesino con una cesta en el brazo y su traje no ofrecia nada de particular; pero á medida que se acercaba parecíame demasiado elegante su modo de andar y el nombre de Salcedo se escribió en mi mente con caracteres de fuego.

Era esa hora del crepúsculo en que se distinguen mal las fisonomías á distancia, y apreté el paso para verle y saludarle, obligándole á levantar el sombrero de anchas alas que velaba en parte su rostro; pero más conocedor que yo del terreno, aquel hombre se internó por entre las rocas y cuando quise descubrirle habia perdido su huella. Desapareció como desaparece un fantasma, porque por un lado la roca lisa y pelada no ofrecia ninguna quebradura que pudiera aprovecharse y al otro lado la misma roca caía verticalmente hasta el abismo donde descendía el torrente.

Permaneci algunos instantes estupefacto, sin darme cuenta de lo

= 221 =

campesino habia sido mas hábil y mas sagaz que yo. Mortificado, pues, por la conducta de Ambrosio y preocupado por lo que se proponia hacer, acabé por caer malo y estuve en cama cuatro dias. Los Michelin me cuidaron muy bien y quien me curó fué Ambrosio, dándome un cocimiento de yerbas que él conocia y habia cogido en las montañas. La tomé sin conciencia de lo que tomaba, y cuando volví en mí, era al despuntar el dia: al salir del caos de sueños que me trastornaban, apercibí á Ambrosio á mi cabecera: le interrogué y me dijo que habia delirado mucho, pero que él conocia esa clase de enfermedades y me habia servido de médico. Seguí tomando sus medicinas y me repuse muy pronto.

—Mi buen Ambrosio,—le dije una mañana en que estaba almorzando con muy buen apetito,—no sé si os debo la vida, pero os debo por lo ménos la vida, y me habeis cuida-

= 220 =

que vive por, vivir: preguntad al gorrion en cuántas piedras del castillo se ha detenido, y no os lo podrá decir... Sin embargo él tiene su objeto y yo tambien; él piensa en atrapar moscas y yo pienso en atrapar algo... ¡La casa para vivir!

XL.

Todas las respuestas de aquel hombre tenían para mí un doble sentido y me encontraba torpe y desgraciado al hablar con él. Mil veces estuve á punto de decirle:

—Hablemos claros y de comun acuerdo; entreguemos el niño á su madre; encargad de esta revelacion, porque este secreto me pesa y me hareis un favor librándome de él.

Pero entonces un resto de amor propio me detenía y no me resignaba á que supiesen que aquel rudo

= 217 =

que me pasaba, y preguntándome si habia sido juguete de una alucinacion. El conde de Flamarande estaba en un estado de exaltacion muy cercana de la locura y quizá su trato me habia contagiado á mí. Seguí, pues, el camino de la granja y encontré junto á su puerta á Ambrosio que entraba tambien con el pequeño Esperanza sentado en el hombro.

—Daos prisa,—me dijo. Os aguardamos. ¿Qué pieza perseguiais que buscábais con tanto afán?

—Quería darme cuenta del camino que ha podido seguir un hombre á quien vos debéis haber encontrado tambien.

—Simon, el molinero de San Julian, es el único que hemos visto.

—¿Y por dónde ha desaparecido, que le he perdido de vista?

—¿Queriais hablarle?

—No. Pero me figuraba si ha caido al abismo y el ruido del torrente habria impedido oír sus gritos.



# SECCION DE AVISOS.

## MÁQUINAS PARA COSER. WHEELER Y WILSON

DE NEW-YORK

En anuncios espuestos al público de pocos días a esta parte se revela una idea marcada de querer equivocarse la opinión general, empleando medios poco legales y claros para ensalzar la victoria de otros sistemas de máquinas de coser, lo que hace titubear al público y ponerle en duda cual será el verdadero fabricante que ha tenido la honra de ser agraciado con el solo y único

### GRAN PREMIO

concedido en la exposición universal de 1878 en París a la compañía de

## Wheeler y Wilson

por sus nuevas máquinas de coser, cuya duda perjudicaría notablemente su buen nombre e intereses, si el público se fiasa de esos pomposos anuncios, lo cual nos obliga a romper nuestro prudente silencio.

Los triunfos y victorias siempre han sido para la compañía

## Wheeler y Wilson.

Ella ha conseguido siempre las

## MAS ALTAS RECOMPENSAS

en las exposiciones de Londres 1862, París 1867, Viena 1873, Filadelfia 1876, y en la de 1878 en París (en competencia con 85 espositores), ganó el solo y único «gran premio» como hemos demostrado ya en el extracto oficial que publicamos oportunamente, advirtiendo que los premios de los demás fabricantes han sido secundarios.

Así, pues, hacemos constar que sus competidores solo pretenden con sus «capciosos anuncios» hacer vacilar al público en la elección de las máquinas y ponerle en duda de que las de

## Wheeler y Wilson

son las más «superiores», las más «sólidas» y las más «perfeccionadas», y lo prueban de una manera evidente las decisiones de «todos los jurados» que han tenido ocasión de examinarlas.

## La gran victoria

últimamente obtenida en el certamen universal de París, ha demostrado una vez más la superioridad de sus máquinas para toda clase de trabajos, por la firmeza en el cosido, la «sencillez» y al mismo tiempo la «grandiosidad» del mecanismo, poco susceptible de descomponerse, y la facilidad con que se aprende a manejarlas, con cuyas condiciones y garantías necesarias las ofrecemos al público, pues está demostrado que las máquinas

### WHEELER Y WILSON.

de Nueva-York, no tienen rival en el mundo.

Unico representante Capdeville Bardes.

Córdoba, Ayuntamiento, 4.

## PASTA PECTORAL DEL DR. ANDREU DE BARCELONA.

REMEDIO SEGURO PARA TODOS LOS QUE PADECEN DE  
TOS CATARROS, RONQUERA, ETC. TOS  
FACILITANDOSIEMPRE  
LA ESPECTORACION.

Este remedio es tan positivo que no hay un caso siquiera que no haya producido felices resultados. A las primeras tomas de esta pasta el enfermo siente ya un gran alivio que le sorprende y anima. Para probar la virtud y eficacia de esta pasta basta decir que muchos facultativos de Barcelona, cuyos nombres estamos autorizados para publicar, han curado la tos con esta pasta pectoral, despues de haber recurrido a todas las fórmulas más conocidas, por cuya razon la prescriben constantemente a sus numerosos enfermos, de los cuales recibimos cada día muestras de verdadera gratitud y aprecio.

Es tambien el medicamento más cómodo y agradable que se conoce, no molesta en lo más mínimo al enfermo, y su sabor balsámico es apetecido hasta por los niños y personas más delicadas.

MILLARES DE CAJAS expedidas mensualmente y un incesante número de pedidos que tenemos de toda España y algunas poblaciones del extranjero, son tambien una prueba incontestable de la «verdad» de un medicamento que es el único positivo para los efectos a que se le destina.

ALIVIO Y CURACION DEL ASMA Ó SOFOCACION DE TODA CLASE por los cigarrillos balsámicos y los papeles azoados. Remedio pronto y seguro que penetra directamente en forma de humo dentro del aparato respiratorio.

Fumando un solo cigarrillo aun en los ataques más fuertes de asma, se siente al instante un gran alivio. La expectoracion se produce más fácilmente, la tos se alivia, el pecho late con más regularidad y el enfermo respira luego libremente.

Estos cigarrillos llevan una boquilla tan cómoda que no se ensucian los dedos y se aspira el humo con extraordinaria suavidad, pudiendo fumarlos las señoras y personas más delicadas.

LOS ATAQUES DE ASMA por la noche se calman al instante con los papeles azoados, quemando uno dentro de la habitacion; de modo que el enfermo que se ve privado de descansar siente un luego un agradable bienestar que se convierte en el más apacible sueño.

Se venden estos medicamentos en la farmacia de su autor, Bajada de la Cárcel núm. 6, Barcelona, donde deben dirigirse los pedidos. En el Ensanche, Dr. Mayolas, calle de Ronda y Junqueras; Sr. Massot, paseo de Gracia, 96, y el Sr. Puig, calle de Lauria.—En Gracia, Mayans y Borrell.

## Gran bazar de armas y efectos de caza de Ormaechea y Blanco.

CUESTA LUJAN 7.

En este establecimiento, que acaba de abrirse al público, se encuentra un completo surtido de armas inglesas, belgas y españolas, con los últimos perfeccionamientos conocidos; cartuchos cargados y vacíos importados de las mejores fábricas del extranjero; efectos de caza de la misma procedencia, y cuantos accesorios se necesitan para la limpieza de las armas. En el mismo hay tambien un variado surtido en puños para baston, pasadores para corbata, gemelos para puños y otros objetos de acero con nerustaciones de oro y plata.

## PILDORAS HOLLOWAY



Este remedio, universalmente reconocido por el más eficaz, purifica prontamente la sangre la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen al género humano. Las Pildoras Holloway restituyen al estómago y a los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestión y gracias a sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfección, los nervios y músculos obtienen la debida energía fortaleciéndose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitucion más delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose a las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

El Arte Médico no ha llegado aún a producir remedio alguno que pueda compararse a este maravilloso Ungüento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado como el remedio infalible para la prontos y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de pierna, gota, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando a las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

## UNGUENTO HOLLOWAY

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se expone el Ungüento. Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos acompaños las cajas de Pildoras y botellas de Ungüento. Véase en las principales farmacias del mundo católico y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 824, O'Connell-street, Londres.

## REGISTRO DE DOMICILIOS.

de las personas relacionadas con... É ÍNDICE ALFABÉTICO DE TODOS LOS SANTOS CON EL DÍA DE SU CELEBRACION.

Todo el mundo precisa este librito, que se halla en todas las casas en otros países: un registro alfabético de las relaciones de amistad y negocios de cada uno, ya para las necesidades ordinarias de la vida, felicitar días, cambios de domicilio, etc., ya para las extraordinarias, como los casos de casamiento y defuncion. A falta del jefe de familia, cualquiera puede con este Registro dirigir las comunicaciones de costumbre, sin temor a cometer omisiones sensibles.—Precio, 4 rs.

### NUEVOS RECIBOS DE INQUILINATO.

Cuadernitos de doce recibos impresos con talon, para que el propietario ó administrador pueda llevar en él la cuenta de cada inquilino.—Precio, 1 real.

### LIBRETA DEL LAVADO Y PLANCHADO PARA UN AÑO.

Indispensable en toda casa de familia bien ordenada.—Precio, 1 real.

Se remiten de Madrid á correo vuelto á quien mande el precio señalado, en sellos de correos, A D. JUAN BORREGO, Fuencarral, 2, segundo.

## VERDADERAS INYECCION Y CAPSULAS RICORD FAVROT

Estas Capsulas poseen las propiedades tónicas de la Brea a la vez que la acción anti-hemorrágica de la Copaiba. No cansan el estómago ni provocan diarrea ni náuseas. Constituyen la medicina por excelencia para el tratamiento de las afecciones contagiosas de ambos sexos, los flujos anóridos ó recientes; el catarro de la vejiga y la incontinencia de orina.—Precio: 22 rs. frasco.

A fin del tratamiento y cuando todo dolor ha desaparecido el uso de la INYECCION RICORD es el medio infalible de asegurar la curacion y evitar las recaídas.—Precio: 16 rs. frasco.

## VERDADERO JARABE DEPURATIVO RICORD FAVROT

Este Jarabe es indispensable para curar completamente las enfermedades del cutis y para acabar de purificar la sangre despues de un tratamiento anti-sifilítico. Preserva de todos los accidentes que pueden resultar de la sífilis constitucional.

Deposito general en la Farmacia FAVROT, rue Richelieu, 102, París. Unico propietario de las fórmulas auténticas; por lo tanto, todo medicamento anunciado ó vendido con el nombre del Dr. Ricord que no lleve la firma de Ch. Favrot es una peligrosa falsificación. SE VENDE EN TODAS LAS FARMACIAS.

## INJECTION BROU

Higiénica, Infalible y Preservativa.

La única que cura sin el auxilio de otro medicamento.—Se vende en las principales boticas del universo. (Baigner el método). 30 años de éxito. París, en casa de J. FERRÉ, pharmacien, successeur de Brou, rue Richelieu, 102.



Pérdida. Quien se hubiere hallado en la iglesia de Santa Ana un paraguas negro con cenefa color marron y puño de cuerno, se servirá entregarlo en la portería de dicho convento, en la que tiene dado encargo su dueño. s4-1

Andrés Ortega, dorador. Nuevo establecimiento de cuadros y molduras doradas. Almacén de estampas francesas y españolas; cuadros al óleo. Se hacen molduras y óbalos a medida del ancho y dimension que se desee, lisos y con adornos. Se doran y componen toda clase de espejos, molduras antiguas y muebles de lujo, se construye, dora y compone todo lo perteneciente a ornato de Iglesia. Ayuntamiento núm. 7, Córdoba. s6-1

Venta de algarroba. Se hace por arrobas en las huertas Unidas, de la propiedad de la Excmo. Sra. Marquesa viuda de Guadalcázar. s4-2

## LIGOR BREA DE MÚNERA

Contra la tos, catarros pulmonares, afecciones de la garganta y de los órganos respiratorios, herpes, escrófulas y demás enfermedades de la piel, alteraciones del aparato genito-urinario, reumatismo y debilidad general, siendo hoy el principal y más seguro regenerador de la sangre.

Nota.—El 18 de abril del presente año encontrándose en esta capital el señor Guyot, le invitamos por medio de la prensa periódica a someter su licor y el nuestro á un análisis comparativo ante las Academias de medicina de Barcelona y París, sintiendo que dicho señor no aceptara. El público juzgará. Precio del frasco en toda la Península 8 rs.—De venta en las principales Farmacias y Droguerías y en casa del autor, Esudiller, 32, Barcelona.

## ACEITE DE BACALAO PANCREÁTICO. PREPARADO POR L. CERA.

Aprobado y recomendado muy eficazmente por la Academia Médico-Farmacéutica y por la Academia y Laboratorio de Ciencias Médicas de Cataluña, contra el raquitismo, escrófulas, tisis escrófulosa, falta de fuerza y en general a todas las enfermedades derivadas de la pobreza de la sangre, para las afecciones de estómago etc., etc.; aventajando al aceite comun, ya por su olor y sabor, ya por los efectos más rápidos.—Deposito general en Barcelona: Botica Central, Plaza del Pino; y en Córdoba en la Farmacia de D. José Cerriello.

## GRAN BARATO DE NARANJOS.

En el jardín que hay frente a la Plaza de Toros, su entrada por el Gran Capitan, se venden un abundante surtido de naranjos al por mayor de todas clases y edades, y á los precios siguientes:

El ciento de agrios de cuatro á cinco varas alto y 14 años de edad 100 pesetas.

El ciento de chinos de id. id. id. 150.

El ciento de agrios en almárcagas de una vara de altura 25.

En el mismo local hay dos mil naranjos en macetones, donde se halla de toda clase de ácidos conocidos hasta el día, que llevándose partida de cincuenta en adelante, se hará una baja convencional de los precios hasta hoy establecidos.

Los señores forasteros que deseen más pormenores podrán dirigirse en esta á D. Juan Bautista Leon, calle del Gran Capitan.

ACADEMIA DE MEDICINA DE PARIS  
**OREZZA**  
Agua mineral ferruginosa acidulada, la más rica en hierro y acida carbónica. Esta AGUA no tiene rival para las curaciones de las  
**GASTRALGIAS — FIEBRES — CLOROSIS — ANEMIA**  
y todas las enfermedades derivadas de  
**EL EMPOBRECIMIENTO DE LA SANGRE**  
SOCIEDAD CONCESIONARIA, 131, Boulevard Sébastopol, en PARIS  
Deposito Geral: Centro de Importacion, FERRERO, 15, Madrid.

Deposito: Farmacia de D. Joaquin Fuentes, San Fernando 43.

Curacion de la Anemia, de las Enfermedades nerviosas, de las que afectan á la mujer, tales como debilidad, empobrecimiento de la sangre, etc.  
**ARSENATO DE ORO**  
Dinamizado del Doctor ADDISON  
**Y LAS GOTAS REGENERATRICES**  
del Doctor SAMUEL THOMPSON  
No se conoce sustancia medicamentosa alguna que haya dado resultados tan sorprendentes y tan decisivos como el Arseniato de Oro dinamizado. Es, sin disputa, el primero y el más energético de todos los reconstituyentes. Las eminentes en el arte de curar de todos los países reunidos han afirmado y corroborado la fuerza curativa extraordinaria que posee. El Arseniato de Oro dinamizado del Doctor ADDISON es el verdadero Remedio soberano para todas las Afecciones del sistema nervioso, por débiles que sean. Posee propiedades tónicas es decir que lo hacen infinitamente superior al hierro en los casos de Clorosis y de Anemia.—El Arseniato de Oro dinamizado ejerce una influencia sumamente favorable en los casos de Ulceras de índole maligna, de Afecciones de la piel y de Lupus. El Arseniato de Oro dinamizado es soberano para las jaquecas y neuralgias inmediatas y no podrá nunca considerarse suficientemente su uso a todas aquellas personas que sin tener enfermedad alguna declarada, experimentan sin embargo cierta debilidad en los miembros, vicio de camanteo al andar y que digieren mal; a aquellas personas, en una palabra, que sienten un malestar inexplicable, que tratan en los meses de debilidad graves. Las Gotas regeneratrices del Dr. Samuel THOMPSON poseen una potencia reconstitutiva tal que figuran en primera fila entre todos los descubrimientos hechos por la ciencia medica moderna. Devenen por entero, ó aumentan en proporciones considerables las Fuerzas perdidas, ya sea a consecuencia de enfermedades largas, ya por excesos cometidos durante la juventud. En los países cálidos es, sobre todo, donde las Gotas regeneratrices están llamadas a prestar los servicios más inapreciables, de volviendo al hombre toda su potencia y su virilidad contribuyendo a aumentar la fuerza y desarrollar la belleza de las razas humanas. Arseniato de Oro dinamizado, el frasco..... 6 pesetas. Gotas regeneratrices, el frasco..... 8 pesetas. DEPOSITO GENERAL EN PARIS: SOCIEDAD MEDOPATICA, 12, Avenue d'Antin. Deposito general para España: R. J. CHAVARRI, Atocha, 87, Madrid.

El Arseniato de Oro dinamizado y las Gotas Regeneratrices, se hallan en Córdoba en la farmacia del Sr. Avilés, Cuesta de Lujan 2.

Para convencerse de la eficacia de este nuevo tratamiento, pidase en dicha farmacia el folleto *Curación fácil y radical de la Anemia etc.* que se entregará gratuitamente.

## SOLUCION CASES

de clorhidro fosfato de cal.—Unica aprobada por la Real Academia de Medicina y recomendada como el mejor reconstituyente de las fuerzas agotadas y regulador de las funciones digestivas. Sustituye con ventaja al aceite de hígado de bacalao.—10 reales frasco.

ELIXIR Alquitran Español preparado con el extracto de la planta de la Alcazar, de la que se extrae el principio activo que se encuentra en las mujeres.—14 reales botella.

preparado este licor con la fórmula Guyot, es utilísimo en la bronquitis, catarro pulmonar, enfermedades de la piel y de las vias urinarias, etc. etc.

Centro de elaboracion: Farmacia y laboratorio de Avilés y Cases, Plaza de la Lana, 11.—Barcelona.—Deposito en todas las Farmacias de España y Américas.—Precio 8 reales.

Arrendamiento. Desde el primero de Enero del próximo año de 1877 se hace de la hacienda denominada «Alizné» en término y á corta distancia de la villa de Almodóvar del Rio. Dicha hacienda se compone de olivar con molino, bodegas y demás artefactos, cuya porcion ó parte de terreno está cercado, de lo restante hasta el completo de las 980 fanegas de cabida que se compone, están pobladas de encinar, cuyas tierras pueden llevarse a pasto y labor, teniendo albergues y zahurdas y todas las oficinas necesarias a pié de hato. Para tratar en casa de la Excmo. Sra. Marquesa Viuda de Guadalcázar. s4-2